
：老師在陽明任教了多少年？在教學生涯

裡面，覺得最有成就感或是最有意義的事是什麼？

：我從事教育工作，是從民國68年開
始；民國71年到陽明，所以今年已經進入第
四十年，擔任主任的時間應該是退休前十年吧。
雖然在很早期的時間就到陽明，不過若說有什麼
多大的成就，實在不敢也不好意思說。但坦白
講，這麼長的時間裡，不管是在教學上、行政上
都得到大家的肯定。上級長官都很呵護我，各單
位也都對我很支持。

特別是我們體育老師幾乎都必須帶校隊，我
剛來時帶了很多校隊，因為當時老師很少，只有
兩個。那時候我也年輕，所以學校有需求，我就
帶了好幾個校隊，像田徑、游泳、籃球、足球、
羽球，我都曾經帶過。在這麼久的時間裡頭 ，

印象比較深刻的就是田徑隊跟羽球隊，因為帶了
這麼長時間，這些同學都已經成為我們的校友。
他們對我的教學、訓練應該也認同，所以離開學
校後還常回來找我聊天、小聚一下，這種感覺真
的很不錯。因為他們出社會後都很忙碌，還會抽
空來找找老師、聊聊過去，朋友同學之間也可以
利用這機會多聊聊。特別是他們會有傳承，就是
如果跟同個球隊的學弟妹剛好碰到，比如在醫院
或是在其他工作場所碰到，學長姐都會照顧學弟
妹，這種感覺就好像一個家庭一樣很溫馨！他們
回來的時候常跟我聊起這些事，感覺很棒，這應
該算是我一個小小的所謂成就感啦。

：從學校的大型活動中，常可以看到老

師跟同學相處有自己的一套方法？

：坦白講，能夠進到陽明的學生，學科

在各種運動比賽中，總可以看到體育室黃志成主任熟悉的身影陪伴大家、鼓勵大家；有他在

的地方，就可以看到活力洋溢的校園。今年 2月剛榮退的黃主任，在本期專訪中，感性的述

說了與這片校園結緣 40 年來最美好的回憶。從中，也讓大家更能體會他為學校所做的付出

與奉獻。

 採訪整理／彭琬玲　圖／秘書處、黃志成主任提供

校園活力
～黃志成主任奉獻40年榮退

激 校園活力發
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  合校後第一次校運會，黃主任與校長、各單位主管400公尺健康跑

應該相當有一個水準，每個同學對自己也都滿有
信心的，不過在運動上不見得一定也很突出。雖
然不突出，但整體來講，我們陽明的學生上課態
度相當不錯 ，求知慾很強，所以我們老師也必須
給他一些他想要的東西，才能夠滿足他的需求。

譬如說大型運動會，我們老師應該擔負一個
很重要的責任，就是鼓勵同學多參與。因為這種
團隊比賽對學生來講，是一個很好發揮團隊精神
的地方，也可以利用比賽互相競爭的機會讓同學
互相多瞭解，讓他們在密切接觸中產生更好的情
感。所以平常我們上課的時候，就要讓同學知道
有這些好處，尤其是大型活動可讓學生班級或是
系上的互相聯繫、溝通更好；然後也要鼓勵一些
比較優秀的選手多參與，因為大型活動譬如陸上
運動會或是水上運動會，整體來講陽明其實不是
很強，所以只要同學有用心、有點水準，都有機
會得名。當然參與的過程中多少會碰到一些問
題，但不管碰到什麼問題，我們老師都保持鼓勵
的方式，讓學生能夠盡量接受，然後多鼓勵，這
樣他們對自己就會更有信心，也更願意參與 。

現在這個時代已經不太一樣，要讓同學能心
甘情願去參加活動，如果不是跟他本身有很大相
關，並不是那麼容易。所以我們要想辦法讓同學
參與，讓他們了解參加這種活動有多大的好處，
盡量鼓勵他們。我想你也看得到，最近這幾年，
參與這些活動的同學越來越多，這也是我感覺相
當不錯的地方。

：老師帶過的這麼多學生或是代表隊、

選手當中，有沒有一些比較特別的經驗？

：陽明校區本身沒有特別甄選體保生，
所以要有很優秀的選手不容易。但大部分選手在
學校經過一段時間的訓練，只要肯練習、肯用
心，我相信到最後他在這方面運動的成就應該都
會不錯；但若說要達到很高水準，那就必須經過
一番磨練才有機會。但最起碼在這段時間，有些
同學在這段時間得到的一些技能或是知識，我想
他們大概都會非常滿意，離開學校後也能繼續從
事他們喜歡的運動。

但有時候，我們的學生雖然什麼都相當不
錯，在運動方面不免有些參差不齊。我一直認

～黃志成主任奉獻40年榮退
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 2021校運會，與精神總錦標大獎得主物輔系合影

 「羽球校友盃」校友回娘家盛況

為，教育本來就是老師的天職，不管是訓練代表
隊或者是上課，我們老師的熱忱一定要有，耐心
也非常重要，還要有愛心。當老師四十幾年來，
能夠保持這麼高的熱忱在教學上、在訓練上，還
有那種對學生的耐心跟愛心，用愛的方式去教育
他們，我自己覺得還算滿意啦。

有些同學確實是比較不好處理，要怎樣讓教
學很順暢，我覺得很重要的一點就是老師要讓學
生喜歡你；只要能讓學生喜歡你，他應該就會認
真學習你要教給他的一些東西。這樣可能比較容
易事半功倍，師生之間也比較不會有衝突。所以
我是比較堅持除了熱心，一定要有耐心；用耐心
慢慢了解學生的需求，然後再把他想要的或是我
們想要教導的教給他。有時候我們雖然對學生比
較嚴厲一點，但其實是在教育他，所以要讓他知
道你是對他有愛心的，並不是要故意刁難，這樣
教學可能就會比較順暢。這些年來，其實我都差
不多有保持這種態度，所以就算已經退休了，碰
到學生時他們都會打招呼或是嘻嘻哈哈的，好像
朋友之間的那種感覺，我覺得很好、很棒！

 現在的學生雖然算起來都比我的孩子小，
可是我們也不能夠說「我就是老師，你就是學
生，你就一定要聽我的還是怎麼樣」，這種方式
好像已經過時了。所以對學生我還是比較喜歡把
他們當成朋友，朋友之間的相處比較容易 ，這
是我個人在教學上的一個小小經驗。

：老師在陽明也很久了，退休後會不會

覺得有什麼不捨或是比較難忘的事？

：說實在話，陽明才四十幾年，我已經
在這邊接近四十年，所以對它非常有感情。在學
校的這段時間，不管是與學生相處，尤其是從過
去一直到現在，很多同仁對我都很支持，這其實
給我一個很好的理由，就是應該要有些付出；尤
其擔任行政工作之後慢慢體會到，除了長官對我
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 本身是羽球好手的黃主任在校長盃羽球賽一展身手

 2020年大專校院教職員

羽球賽個人雙打冠軍獎

牌及冠軍帽

的呵護，其他處室同仁也對我很支持，都讓我覺
得很感恩。因為這樣，我一直覺得我們體育室就
是應該要服務所有同仁、服務同學。

我相信你大概也可以瞭解到，我們很多教職
員工現在都會找時間出來運動，雖然運動的時間
通常幾乎只有中午的一小段時間，我也常陪他們
一起運動，從中感受到他們出來活動的那種快
樂。他們並不在乎「我的技術有多好、我的技
術怎麼樣」，重點是他們想要到這邊來活動、得
到一些快樂。所以每天中午，我都會聽到他們那
種吵雜的歡樂聲，但是感覺很舒服，所以相處這
麼長時間多多少少會有點不捨。退休後，還好有
機會回來兼課，我也有更多機會可以跟大家在一
起。目前一個禮拜回來兩天，一天是上體育課，
另一天就義務上教職員的羽球課，那種感覺相當
好，所以還沒有完全離開大家，其實也沒什麼不
捨啦。

另外，行政工作上也有傳承。過去因為長官
的支持，讓我們體育室一步步邁入比較正常的軌
道，運作也都比較順暢。接下來，有年輕的人承
接 ，我想年輕人比較有創新、有創意，他們的
想法也更多元，應該會更好。所以這方面我也覺
得應該會越來越順暢，真的很放心。

至於難忘的事，
坦白講，我剛來時，
陽明沒有蓋幾棟房
子，所有平地幾乎都
是被運動場佔據，所
以那時候還沒有什麼
甲棟、乙棟（傳統醫

學大樓），也沒有圖
書館、守仁樓。從那
時候到現在，慢慢
就變化滿大的；直到
運動場搬到山上去，整個校園變化就滿大的，但
也感受得到我們校園的設備越來越好。對我來講
比較可惜的，就是我們目前沒有一個專用的體育
館。現在這個綜合球場其實是活動中心，活動中
心比較多元，雖然有些地方可以讓學生運動，但
也有些地方是社團活動空間，還有一些會議室等
等，所以不是專門的體育館，這是我一直感覺有
點可惜的。當然我也知道學校在這方面有規畫 ，
希望有更快的機會能夠完成，我想很多喜歡運動
的人都在期盼當中。

除了這些，我覺得有件事可能非常難忘，就
是不少教職員都會來打球，其中有位很特別，是
體育室退休的職員叫黃理中，他幾乎每天都會帶
便當來我辦公室，跟我一起吃中飯，然後一起喝
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 2019年獲選為資深優良教師

 榮獲2017年傑出教師教學獎，左邊的小女兒是腦科

所校友

茶。如果我有事，他就去保管組（現改為經營管

理一組），因為過去他也在保管組工作過。他退
休後，我鼓勵他回來運動。但因為要照顧媽媽，
他沒有時間來運動；媽媽過世後，他才較有空
閒，但也要有人鼓勵他，讓他覺得我們這邊歡迎
他，因此我也再鼓勵他回來。所以他運動前會先
來跟我吃個飯、喝個茶，差不多十年了吧。這種
感覺，我想這一輩子很難忘。

因為我的辦公室出去就是桌球室，所以他們
打桌球時，球常會打到我的門，發出乒乒乓乓的
聲音。他們很怕如果我在休息會睡不著。其實我
中午沒有在睡覺，對我來講，沒有那種乒乒乓乓
的聲音，反而覺得不自在，就是已經很適應他們
那種吵雜聲跟歡樂聲了。如果有空，我也會下去
打打球、流流汗，運動一下。這些大概就是我比
較難忘的一些事。

像你們整天都忙於自己的工作、專心在工作
崗位上，可是我覺得不管是誰，應該要找機會規
劃自己的運動時間，這樣對大家應該都有好處，
不僅對健康會更好，我想對工作也會有很大幫
助，因為精神狀況跟身體都會更健康。

其實體育活動是一個凝聚大家，不管是教職
員工或是學生，一個很好的凝聚力道；彼此之間
的情感也會增進得比較快，因為大家是在活動當

中互相接觸，比較沒有那麼死板，彼此間也是在
互相競爭當中學習，所以這是一個很好的凝聚力
管道。有辦一些活動，學校看起來也會比較有活
力！所以希望學校能夠持續讓我們體育室多辦一
些活動，讓同學、教職員工都參與！

：退休是每個人都會碰到的階段，不知道

老師有沒有什麼安排或是特別的計畫？

：退休後除了在陽明兩天，我另外在淡
江大學也兼四個小時的課。所以目前還有一些時
間是在學校裡頭。當然，比起以前差很多。過去
我有行政工作，每天都要到學校，其實對家裡是
比較疏忽一點，退休後會有更多時間跟家人相
處。兩個小孩都不在國內，我也希望能夠有多點
時間到國外去找他們，尤其是孫子，因為孫子小
時候在我們這邊待過一段時間。之前碰到疫情不
能出國，還好現在視訊方便，當然能夠親自跟他
們接觸最好。過去也比較沒有時間陪老婆到處走
走。現在她想去哪裡，譬如說看電影、吃好料，
我就可以有多點時間陪陪她，彌補過去的不足。

所以我想，退休後大概沒有什麼特別的規
畫，就是在學校上上課，剩下的就是多點時間跟
家人在一起。我媽媽還在南部，我也可以有更多
時間多陪陪媽媽。這樣比較不會有遺憾， 不要到
時候說我怎麼一輩子都沒有機會跟父母親、小孩
相處。 
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